

CONFLICTO

Parque Nacional Natural Chiribiquete poblamiento y superposición de territorialidades en sus ampliaciones

Convenio interadministrativo No. 729 de 2022 suscrito entre el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, y el Instituto Amazónico de Investigaciones Científicas-SINCHI”
2021011000054 - c-3208-0900-3-0-3208013-02 rec 11

Coordinación:
Juan Felipe Guhl Samudio
Uriel Murcia

Investigadores:
Jorge Arias
Diego Higuera Díaz
Luisa Cantor Báez (En)
Eduardo Bayona Daza
Humberto Hernández
Eric Apolinar
Natalia Montealegre
Vanezza Escobar Bejar (Sa)



Instituto Amazónico de Investigaciones Científicas – SINCHI Bogotá,
D.C., 2023

1. TIPOLOGÍA

Biodiversidad, conservación, mitigación y adaptación al cambio climático con soluciones basadas en naturaleza

2. DESCRIPCIÓN

El Parque Nacional Natural Serranía de Chiribiquete fue reservado, alinderado y declarado mediante Acuerdo No. 0045 del 21 de septiembre de 1989, de la Junta Directiva del Instituto Nacional de los Recursos Naturales Renovables y del Ambiente -INDERENA-, con un área aproximada de 1'298.955 Ha, en los departamentos del Guaviare y Caquetá, y aprobado mediante Resolución Ejecutiva No. 120 del 21 de septiembre de 1989, expedida por el Ministerio de Agricultura (PNNC, 2022). En el año 2013, mediante Resolución No. 1038 del 21 de agosto de 2013, expedida por el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, se amplió hacia los municipios de Cartagena del Chairá, San Vicente del Caguán y Solano en Caquetá, y Calamar en el Guaviare, en una extensión aproximada de 1'483.399 Ha, para un total aproximado de 2'782.354 Ha. Recientemente, se efectuó una nueva ampliación en los municipio de San José del Guaviare, Miraflores y Calamar en el Guaviare; y en San Vicente del Caguán y Solano en el departamento del Caquetá, acto formalizado mediante la resolución 1256 del 10 de julio de 2018, del Ministerio de ambiente y desarrollo sostenible-MADS (PNNC, 2022).

Como parte de los problemas que ha tenido el área natural protegida de Chiribiquete desde su creación, ha sido la falta de presencia estatal en la zona donde se conformó el área natural protegida, la falta de asignación presupuestal y el desconocimiento de la zona por parte de la

institucionalidad dado su difícil acceso (Castellanos y Rojas, 2018). Todos estos elementos en conjunto, sumado a que es el parque nacional más grande del país, con más de cuatro millones de hectáreas después de las ampliaciones, han facilitado la intensificación de los motores de transformación en la zona, los cuales se han visto agudizados por la falta de control efectivo del territorio por parte de la fuerza pública y de las autoridades ambientales que están a cargo del área. A esto se le debe sumar las nuevas situaciones de presiones que se han generado por las ampliaciones que se le han hecho a esta área protegida, que en algunos casos ha generado nuevas presiones o ha intensificado las ya existentes. Además, posterior al Acuerdo de Paz firmado en el 2016, se empezó a dar un riesgo permanente del control territorial por distintos grupos armados al margen de la ley, producto de la salida de las extintas FARC de la zona (Semana Sostenible, 2018).

Sumado a la presencia de grupos armados al margen de la ley, hay otros actores ilegales que han estado aprovechando la falta de control territorial estatal posterior del Acuerdo de Paz, control que era ejercido por las extintas FARC antes de este Acuerdo (Semana Sostenible, 2018). Igualmente, la ausencia o poca presencia de entidades estatales en estos territorios, ha dificultado la articulación con los sistemas de gobernanza locales, desaprovechando la oportunidad que estos sistemas le puedan aportar a un mayor control de la zona (Castellanos y Rojas, 2018). Dentro de las posiciones que tienen algunos de los líderes sociales y autoridades estatales para el caso de la parte de Chiribiquete que se encuentra en el departamento de Caquetá, es que la solución al grave problema de la deforestación, no es solamente judicial y con la intervención de la fuerza pública, sino que también se debe realizar una concertación con las comunidades afectadas para lograr medidas más efectivas.

Algunas de las visiones que se tienen desde las fuerzas armadas estatales respecto a esta situación, es que la deforestación que se ha estado dando en Chiribiquete, ha estado siendo generada por mafias (Cárdenas, 2020; FCDS, 2021). En donde las fuerzas armadas señalan sobre este proceso de deforestación que: “...Los campesinos no tienen plata para pagarle a cien motosierristas...” (Semana Sostenible, 2018). Otras de las percepciones que se tienen desde las fuerzas armadas del estado, es que las autoridades ambientales, dentro de las cuales se encuentra Parques Nacionales, no tienen la capacidad para tener el control territorial del área, y no cuentan ni con la capacidad de personal, ni financiera para contrarrestar todos los problemas que se viene presentando en el parque (Castellanos y Rojas, 2018; Cardenás, 2020). Adicional a esto, la visión de la autoridad ambiental - CDA es que: “...Esa gente llega con grandes capitales desde fuera del departamento. Contratan campesinos y cuando llegan los operativos, solo caen estos, no los autores intelectuales ni los financiadores...”.

Según el IDEAM, en el 2017, hubo un gran aumento de la deforestación, en donde para el caso de la Amazonia se duplicó. El 47 % de esta deforestación en la Amazonia se concentró en ocho municipios amazónicos, seis de los cuales son considerados como las nuevas fronteras de Chiribiquete: San Vicente del Caguán, Solano, Cartagena del Chairá (Caquetá), San José del Guaviare, Calamar y Miraflores (Guaviare) (WWF, 2018).

En general, varias de las zonas de influencia de las áreas que estaban en la propuesta para la ampliación de Chiribiquete, han estado siendo afectadas por procesos de deforestación. Los sectores donde más han disminuido porcentualmente las áreas de bosque son en orden: Cristalina,

Chuapal, Camuya, Bajo Caguán, Angoleta, Polaco, Yaguará y Ciudad Yará (FCDS, 2018). Por otra parte, en la zona de influencia directa del área en proceso de ampliación de Chiribiquete, FCDS (2018) señaló que se contabilizaban 2500 km lineales de accesos terrestres (IDEAM, 2016), sin discriminación de uso, superficie de rodadura ni ancho. Igualmente, dentro de los últimos reportes en la zona de ampliación se señala que una carretera está atravesando el norte del PNN Chiribiquete (El Tiempo, 2022). Por otro lado, otras de las situaciones que se identificaron desde FCDS (2018) que han generado presiones en las zonas de ampliación del parque, son en relación con el programa de sustitución de cultivos de uso ilícito, puesto que esto se consideró que causa tensión con la población, ya que al no tener una visión de planificación regional de desarrollo, sino privilegiando proyectos individuales (en su mayoría son ganaderos), que podrían estar derivando en procesos productivos insostenibles que se convierten en pocos años en motores de deforestación.

En la zona del Chuapal FCDS (2018) detectó que hay una alta dinámica de deforestación y apertura de vías, con cultivos de coca generalizados y casi permanentes según el análisis de cultivos de uso ilícito; con algunas incursiones crecientes en el área que se destino para ampliación de Chiribiquete, en condición de abandono. En lo que respecta al sector de la Cristalina FCDS (2018) señaló que a la fecha de la publicación había una dinámica alta del proceso de deforestación, destinada en gran parte al cultivo de pastos, en el norte de este sector se identificado incursiones (Interanual 2016-2017) que son necesarias de monitorear debido a que la presencia de vías de acceso terrestre que lo hacen un sector altamente vulnerable FCDS (2018). Vale la pena anotar que sus características naturales de inundación no facilitan el uso antrópico, lo que, hasta el momento, ha mantenido libre de intervención su zona central.

En cuanto al sector de Itilla FCDS (2018) indica que este sector es un sector caracterizado por cultivos de coca concentrados en el margen izquierdo (aguas arriba) del río Itilla, desde hace una década (como mínimo) con una extensión de aproximadamente 55 hectáreas, sin grandes cambios ni ampliación de la frontera. No obstante en el sobrevuelo de reconocimiento y monitoreo FCDS (2018) señaló que detectó cultivos de coca de amplias dimensiones con características empresariales más que de producción de indígenas.

Por otra parte, de manera complementaria con lo señalado por FCDS (2018) respecto a las presiones en las zonas de ampliación o zonas colindantes, otros fuentes como Mongabay (2018) han señalado que hay cinco zonas donde hay presiones y tensiones sociales en la ampliación de Chiribiquete. Una primera zona se encuentra en la parte norte de la ampliación del parque, en el área entre los Parques Nacionales Chiribiquete y La Macarena en 2010, se empezaba la construcción de una carretera (Mongabay, 2018). La deforestación se expandió cerca de ella, acelerándose mucho más en el año 2017 (Mongabay, 2018). Un segundo foco señalado por Mongabay (2018), se ubica en la esquina noroccidental del Resguardo Indígena Yarí-Yaguará II. En 2016 la deforestación comenzó a invadir este territorio ancestral y para 2018 los parches talados aumentaron considerablemente su tamaño. El tercer foco se centra en la zona norte de la ampliación del Parque Chiribiquete. En 2017 la zona se veía intacta, pero en 2018 se vió deforestación a lo largo de una nueva carretera que se acerca al Parque (Mongabay, 2018). El cuarto punto caliente corresponde a otro sector en el norte de la ampliación del Parque Chiribiquete, con grandes zonas deforestadas en el 2018. Finalmente, el

quinto foco de deforestación se encuentra en el borde nororiental de la ampliación de Chiribiquete (Mongabay, 2018).

En cuanto a las campañas de la Operación Artemisa que se han adelantado en parques nacionales de la Amazonia en los últimos años, dentro de los que se encuentra Chiribiquete, algunos de los líderes indígenas y campesinos que representan a las comunidades afectadas indican que: "...Estamos desde el pasado 22 de marzo (2019) haciendo una gira con campesinos e indígenas que vienen desde Caquetá, sur del Meta y Guainía, porque venimos a exponer ante las instituciones del estado - que no se presentaron- nuestra intención de dialogar sobre la problemática que nos tiene enfrentados a graves violaciones de derechos humanos: tenemos compañeros que están siendo judicializados y desplazados, y sus pertenencias quemadas..." (El Tiempo, 2021).

Artemisa fue una apuesta de entidades del Estado para contrarrestar la deforestación, se ha señalado por parte de algunos líderes sociales de la zona, que esta operación reavivó muchas situaciones de desconfianza por parte de varias comunidades indígenas y campesinas hacia las entidades del Estado, lo cual ha venido incrementó la tensión social en la zona (De Justicia, 2021). A esto se le debe sumar que la carencia o falta de fortalecimiento de sistemas de gobernanza locales efectivos de la población civil, articulados con la institucionalidad, no ha permitido que se cuente con un mayor control territorial para evitar los usos indebidos y la ocupación de territorios al interior del área natural protegida (Castellanos y Rojas, 2018). Además de esto hay reclamos en los territorios en relación con que no ha habido casi inversión social para acompañar los problemas sociales que se han ido generando al interior y en la periferia del área protegida.

En cuanto a lo que se ha venido dando en el 2023 en Chiribiquete, en el primer trimestre, se identificó el desarrollo de una vía ilegal que se construyó en el resguardo indígena de Yaguara II y que se identificó que estaba impactando en Chiribiquete (El Tiempo, 2023), la cual ya la procuraduría le solicitó a Minambiente que debe intervenir esta vía ilegal que se hizo sin el permiso ambiental ni la autorización de la comunidad indígena del resguardo Yaguara II ni de las autoridades competentes (Caracol, 2023). Adicional a esto según reporte oficial de los organismos de socorro, más de dos mil hectáreas de bosque y 200 de sabana, han resultado consumidas por las quemadas indiscriminadas y tala de bosques registradas en el lugar (Caracol Radio, 2023).

3. INFORMACIÓN GENERAL

3.1 UBICACIÓN

Departamento: Guaviare

Municipio: Calamar

Otros Departamentos, Municipios y Veredas: Caquetá y Guaviare
Municipios: Cartagena del Chairá, Solano, Calamar, San Vicente del Caguán, San José del Guaviare, Veredas con mayor deforestación en áreas límites de las ampliaciones: Cristalina, Chuapal, Camuya, Bajo Caguán, Angoleta, Polaco, Yaguará y Ciudad Yari, Zonas de ampliación de Chiribiquete.

Otros datos de Ubicación: Municipios de Caquetá: Cartagena del Chairá, San Vicente del Caguán y Solano; municipios de Guaviare: Calamar, San José del Guaviare, Miraflores.
Veredas: Ciudad Yari, Paraíso del Yari, Nueva Esperanza, Alta Gracia y el Camulla (en San Vicente del Caguán), así como en las veredas de

Organizaciones Sociales	Guardianes de Chiribiquete; Juntas de Acción Comunal de la vereda Puerto Polaco (Municipio de Calamar); Juntas de acción comunal de las otras veredas.
Instituciones Estatales	Fiscalía; Procuraduría; Fuerza Pública; Parques Nacionales; Ministerio de Ambiente; Ministerio de Defensa; Ministerio de Agricultura; Agencia Nacional de Tierras - ANT; Alcaldía de Cartagena del Chairá; Alcaldía de San Vicente del Caguán; Alcaldía de Solano; Alcaldía de Calamar; Alcaldía de San Vicente del Caguán; San José del Guaviare; Gobernación Guaviare; Gobernación Caqueta; la Agencia de Desarrollo Rural (ARN); Dirección de Sustitución de Cultivos Ilícitos DCSI de la Agencia de Renovación del Territorio (ART); Defensoria del Pueblo.
Sector Privado	Fedegán y Fedepalma

Autoridad Ambiental	CDA CORPOAMAZONIA
Grupos Armados	Disidencias de las FARC
Otros	Otros grupos armados ilegales

4. CAUSAS

En varias de las zonas circundantes a las áreas ampliadas de Chiribiquete al igual que en las áreas ampliadas se ha venido dando un proceso de deforestación para la posterior expansión de las praderas, esto con el fin de apropiarse y ocupar ilegalmente las tierras, en muchos casos con la visión de dedicarlas a la ganadería (Semana Sostenible, 2018). Adicional a esto, la autoridad ambiental CDA, señala que hay actores externos a la zona, que suelen financiar estas actividades y ven en la ocupación, posesión ilegal de la tierra, y en el cambio de su uso, la posibilidad de hacerse a grandes fortunas a costa de talar indiscriminadamente los bosques naturales y praderizarlos. Además de esto, otras entidades señalan que detrás de estos procesos de ocupación hay un gran cantidad de dinero que proviene de actividades ilícitas, como es el caso de ganancias obtenidas del narcotráfico (Cardenás, 2021), con lo cual esto funciona como un mecanismo de lavado de dinero.

Sumado a esto, al parecer, parte de estas tierras ocupadas y acaparadas son negociadas de alguna manera en las notarías, mediante negocios ilegales que luego quedan registrados en las oficinas de instrumentos públicos (Semana Sostenible, 2018). En relación con esto, la Agencia de Renovación del Territorio, ART, habla de la ausencia de un catastro rural actualizado que permita conocer el dueño de los predios y los polígonos de finca.

A esta falta de presencia y fortalecimiento de las entidades estatales que se ha venido dando tanto al interior del parque como en su periferia, se adiciona los presupuestos limitados que han venido recibiendo las administraciones del parque, y el desconocimiento que aún se tiene del área natural protegida, lo cual no ha permitido tener un mayor control sobre las distintas presiones que se han venido presentando en el entorno del parque y en su interior (Castellanos y Rojas, 2018). Esto muestra claramente que existen grandes limitaciones para que las autoridades ambientales puedan tener el control de esta área, incluyendo la administración del parque, puesto que no han tenido ni tienen la capacidad de un control real en el territorio, y no han contado ni cuentan con el suficiente personal ni con la dotación necesaria para contrarrestar los distintos problemas que se han venido dando a partir del establecimiento y la ampliación del parque Chiribiquete (Castellanos y Rojas, 2018; Semana Sostenible, 2018). Aunque Chiribiquete es el parque natural más grande del país, no en toda el área se presentan tensiones, son seis las áreas donde especialmente se concentran estas presiones concentradas en los municipios colindantes como Bajo Caguán y Calamar (WWF, 2021).

En cuanto a los operativos de Artemisa, que fue una apuesta de entidades del Estado para contrarrestar la deforestación, se ha señalado por parte de algunos líderes sociales de la zona, que esta operación reavivó muchas situaciones de desconfianza por parte de varias comunidades indígenas y campesinas hacia las entidades del Estado, lo cual ha venido incrementando la tensión social en la zona (De Justicia, 2021). A esto se le debe sumar que la carencia o falta de fortalecimiento de sistemas de gobernanza locales efectivos de la población civil, articulados con la institucionalidad, no ha permitido que se cuente con un mayor control territorial para evitar los usos indebidos y la ocupación de territorios al interior del área natural protegida (Castellanos y Rojas, 2018). Además de esto hay reclamos en los territorios en relación con que no ha habido casi inversión social para acompañar los problemas sociales que se han ido generando al interior y en la periferia del área protegida.

En el primer trimestre del 2023, en cercanías de Chiribiquete se identificó el desarrollo de una vía ilegal que se construyó en el resguardo indígena de Yaguara II (El Tiempo, 2023), la cual ya la procuraduría le solicitó a Minambiente que debe intervenir esta vía ilegal que se hizo sin el permiso ambiental ni la autorización de la comunidad indígena del resguardo Yaguara II ni de las autoridades competentes (Caracol, 2023).

5. HITOS HISTÓRICOS

- 1989: Declaratoria del parque Nacional Chiribiquete
- 1992: Se construyó en Chiribiquete la estación de investigaciones científicas Puerto Aveja
- 2012: Acuerdo para la prosperidad 079 DE 2012 sobre parques con Campesinos

- 2013: Ampliación del Parque Nacional Chiribiquete por medio de la Resolución 1038 de 2013 de Minambiente.
- 2018: Ampliación del Parque Nacional Chiribiquete por medio de la Resolución 1256 de 2018 de Minambiente.
- 2018: Declaratoria de Chiribiquete como patrimonio de la Humanidad por la Unesco
- 2019: Primera operación Artemisa: "543 hectáreas recuperadas del 13 al 20 de abril de 2019 en el Parque Nacional Natural Chiribiquete, departamento del Guaviare".
- 2019: Segunda operación Artemisa: "776 hectáreas recuperadas del 24 al 27 de junio de 2019 en el Parque Nacional Natural Chiribiquete, departamento del Caquetá".
- 2019: Tercera operación Artemisa: "1.434 hectáreas recuperadas del 19 al 23 de agosto de 2019 en el Parque Nacional Natural Chiribiquete, departamento del Caquetá"
- 2019: La Fiscalía le ordena al ICA bloquear las guías de movilización de ganado y al banco agrario dejar de aprobar créditos para el desarrollo productivo dentro del patrimonio natural de los colombianos.
- 2020: Bloqueo de paso de vehículos en la vía de Los Pozos que conduce a la cabecera municipal de San Vicente del Caguán, por parte de comunidades campesinas, como respuesta a los operativos de la fiscalía y de la Fuerza Pública.
- 2021: La comunidad retiene a un delegado de Minambiente como reclamo a las operaciones de la Artemisa que se están desarrollando en la zona.
- 2022: La fiscalía imputa a gobernador indígena Nasa de una comunidad indígena en la vereda El Triunfo, en San Vicente del

Caguán, por haber promovido, dirigido, facilitado y financiado la quema y corte de amplias extensiones de bosque y vegetación.

- 2022: Un muerto de la sociedad civil y un militar retenido en operación contra quemas en Chiribiquete
- 2022: Minambiente y Mindefensa anuncian que arrancan fase 14 de Artemisa para salvar Parque Nacional Chiribiquete de la deforestación
- 2022: Desde el Ministerio de Ambiente se señala que se va parar con las operaciones Artemisa.
- 2023: En el primer trimestre del año más de 2000 hectáreas afectadas en el Parque Nacional de Chiribiquete según reporte oficial de los organismos de socorro, más de dos mil hectáreas de bosque y 200 de sabana, han resultado consumidas por las quemas indiscriminadas y tala de bosques registradas en el lugar.
- 2023: La Procuraduría General le pidió al Ministerio de Ambiente, cumplir con su compromiso de activar una ruta encaminada a la destrucción de la nueva vía de 22.7 kilómetros de extensión, construida de manera ilegal en el municipio de Calamar, departamento de Guaviare, generadora de deforestación en inmediaciones del Parque Nacional Natural Serranía de Chiribiquete.
- 2023: Según el análisis del Ideam, en el primer trimestre del 2023, comparado con el primer trimestre de 2022, la deforestación tuvo una reducción en Chiribiquete de 671 hectáreas.

6. IMPACTOS

AMBIENTALES:

- Pérdida de cobertura vegetal
- Cambio en el uso del suelo
- Afectación o pérdida de biodiversidad terrestres (flora, fauna silvestre, agrobiodiversidad)

SOCIALES, CULTURALES Y ECONÓMICOS

- Militarización y aumento de la presencia policial
- Desplazamiento
- Amenazas

7. EXPRESIONES VISIBLES DEL CSA

- Protestas
- Los líderes campesinos e indígenas han buscado una rendición de cuentas con distintas instituciones estatales por operaciones como artemisa, como fue el caso de visitar el congreso de la república para hablar de este tema, igual han tomado algunas acciones de hecho como retención de una persona del Ministerio de ambiente y desarrollo sostenible y un militar de la fuerzas armadas.

8. FUENTES

- Caracol Radio. (2023). Exigen a Min Ambiente intervenir carretera ilegal que causa deforestación en Chiribiquete. <https://caracol.com.co/2023/07/13/exigen-a-min-ambiente-intervenir-carretera-ilegal-que-causa-deforestacion-en-chiribiquete/>
- Cárdenas, Juan Diego. 2020. Ex-FARC Mafia expulsa guardaparques de la Amazonía de Colombia. Insightcrime. <https://es.insightcrime.org/noticias/noticias-del-dia/guardaparques-colombia-amazonia/>
- Castellanos Rosales María Paula y Rojas Robles Maria del Rosario. (2018). Análisis de conflictos ambientales en torno a la gestión de áreas de interés ecológico, El caso del Parque Nacional Serranía de Chiribiquete y su zona de amortiguación. Observatorio de Conflictos Ambientales – OCA. https://oca.unal.edu.co/wp-content/uploads/2020/06/20180606_9-1_MPCR_REV_OFCB.pdf
- ContagioRadio. (2019). Queman casas y herramientas de campesinos en el parque natural el Chiribiquete. <https://archivo.contagioradio.com/queman-casas-y-herramientas-de-campesinos-en-el-parque-natural-el-chiribiquete.html>
- De justicia. (2021). Los límites de la Campaña Artemisa. <https://www.dejusticia.org/column/los-limites-de-la-campana-artemisa/>
- El Espectador. (2013). Los rostros detrás de la ampliación del Chiribiquete. <https://www.elespectador.com/ambiente/los-rostros-detras-de-la-ampliacion-del-chiribiquete-article-441203/>

- El Nuevo Siglo. (2021). Retienen a científico del Minambiente en Chiribiquete <https://www.elnuevosiglo.com.co/articulos/09-19-2021-retienen-cientifico-del-minambiente-en-chiribiquete>
- El Tiempo. (2018). Chiribiquete tendrá un millón y medio más de hectáreas protegidas. <https://www.eltiempo.com/vida/medio-ambiente/chiribiquete-tendra-un-millon-y-medio-mas-de-hectareas-protegidas-185560>
- El Tiempo. (2021). En el Congreso, campesinos de la Amazonía piden frenar Artemisa. <https://www.eltiempo.com/vida/medio-ambiente/en-el-congreso-campesinos-de-la-amazonia-piden-frenar-artemisa-576156>
- El Tiempo. (2022). Un muerto y un militar retenido en operación contra quemas en Chiribiquete. <https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/un-muerto-y-un-militar-retenido-en-operacion-contra-quemas-en-chiribiquete-656334>
- El Tiempo. (2021) Amazonía, una selva que arde. <https://www.eltiempo.com/vida/amazonia-deforestacion-mineria-agricultura-y-cultivos-ilicitos-577543>
- El Tiempo (2022). Una carretera está atravesando el norte del PNN Chiribiquete <https://www.eltiempo.com/vida/medio-ambiente/una-carretera-esta-atravesando-el-norte-del-pnn-chiribiquete-653332>
- El Tiempo. (2023). La nueva vía ilegal que amenaza al Parque Chiribiquete. <https://www.eltiempo.com/vida/medio-ambiente/parque-chiribiquete-la-nueva-via-ilegal-que-acerca-la-deforestacion-765396>
- El Observador. (2022). La operación Artemisa genera conflictos en la Amazonía colombiana.

<https://www.elobservador.com.uy/nota/la-operacion-artemisa-genera-conflictos-en-la-amazonia-colombiana-20226517340>

- El Heraldo. (2022). Operativos en Chiribiquete dejan un civil muerto y un militar retenido.

<https://www.elheraldo.co/colombia/operativos-en-chiribiquete-dejan-un-civil-muerto-y-un-militar-retenido-892612>

- Infoamazonia. (2018). Así descubrieron la Serranía del Chiribiquete. <https://infoamazonia.org/es/2018/07/11/asi-descubrieron-la-serrania-del-chiribiquete/>

- Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible. FCDS. 2018. Presiones y amenazas del área en proceso de ampliación del PNN Serranía de Chiribiquete y su zona de influencia. (componente de análisis espacial). <https://fcds.org.co/wp-content/uploads/2021/01/presiones-chiribiquete.pdf>

- Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible. FCDS. (2021). La hecatombe ambiental en la Amazonía.

<https://fcds.org.co/la-hecatombe-ambiental-en-la-amazonia/>

- La Nota Positiva. (2022). Campesinos de Caquetá y Guaviare cuidan y evitan la deforestación de Chiribiquete.

https://lanotapositiva.com/colombia-me-encanta/campesinos-caqueta-guaviare-cuidan-chiribiquete_38919

- LaSillaVacía. (2022). La Deforestación después de Artemisa.

<https://www.lasillavacia.com/historias/historias-silla-llena/la-deforestacion-despues-de-artemisa/>

- ICANH, (2015). Las gentes que habitan en la serranía del Chiribiquete.

https://www.icanh.gov.co/sala_prensa/actualidad_icanh/las_gentes_habitan_serrania_9686_9686

- Minambiente. (2013). Resolución 1038 de 2013. “Por medio de la cual se reserva, delimita alindera y declara como parte del Parque Nacional Natural la Serranía de Chiribiquete un área en los departamentos de Caquetá y Guaviare”
<https://www.parquesnacionales.gov.co/portal/wp-content/uploads/2013/12/1038.pdf>
- Minambiente. (2018). Resolución 1256 de 2018. “ Por medio de la cual se reserva, delimita, alindera y declara como parte del Parque Nacional la Serranía de Chiribiquete un área ubicada en los municipios de Calamar, Miraflores y San José del Guaviare en el departamento de Guaviare y San Vicente de Caguán en el departamento del Caquetá” <https://www.minambiente.gov.co/wp-content/uploads/2021/08/resolucion-1256-de-2018.pdf>
- Minambiente. (2022) Arranca fase 14 de Artemisa para salvar Parque Nacional Chiribiquete de la deforestación.
<https://www.minambiente.gov.co/bosques-biodiversidad-y-servicios-ecosistemicos/arranca-fase-14-de-artemisa-para-salvar-parque-nacional-chiribiquete-de-la-deforestacion/>
- Mongabay (2018). La deforestación avanza sin freno hacia la ampliación del Parque Nacional Chiribiquete en Colombia.
<https://es.mongabay.com/2018/06/deforestacion-ampliacion-parque-chiribiquete-colombia/>
- Mongabay. (2023). La deforestación en Colombia disminuyó en un 10% en el 2022. <https://es.mongabay.com/2023/05/deforestacion-en-colombia-disminuyo-en-2022-bosques/#:~:text=De%20acuerdo%20con%20el%20análisis,desaparecer%20888%20hectáreas%20de%20bosque>
- Parques Nacionales Naturales de Colombia. (2018). Suma de esfuerzos para reubicar familias que habitan el polígono de

ampliación del PNN Serranía de Chiribiquete.

<https://www.parquesnacionales.gov.co/portal/es/suma-de-esfuerzos-para-reubicar-familias-que-habitan-el-poligono-de-ampliacion-del-pnn-serrania-de-chiribiquete/>

- Parques Nacionales Naturales de Colombia. (2022). Parque Nacional Natural Serranía de Chiribiquete
<https://www.parquesnacionales.gov.co/portal/es/parques-nacionales/parque-nacional-natural-chiribiquete/>
- Radiónica. (2021). Ganado a cambio de biodiversidad: la amenaza que enfrenta el Chiribiquete.
<https://www.radionica.rocks/entrevistas/ganado-cambio-de-biodiversidad-la-amenaza-que-enfrenta-el-chiribiquete>
- RCN. (2020). Autoridades abordan en Consejo de Paz grave situación en San Vicente del Caguán.
<https://www.rcnradio.com/colombia/sur/autoridades-abordan-en-consejo-de-paz-grave-situacion-en-san-vicente-del-caguan>
- Rojas-Guevara, J. U., Vega-Contreras, R. A., Bohórquez, G. A., Hernández-Maldonado, E. T., Gallego-Betancourth, M. y J. E. Maldonado. (2021). Deforestación en el Parque Nacional Natural de Chiribiquete: estrategias para mitigar el fenómeno. En J. U. Rojas-Guevara, y M. Gallego-Betancourthh (coords.), Delitos ambientales que afectan la seguridad ciudadana en Colombia: estudios de caso sobre la deforestación y el tráfico de madera (pp. 17-66). Editorial de la Dirección Nacional de Escuelas de la Policía Nacional de Colombia.
https://www.researchgate.net/publication/357243582_Deforestacion_en_el_Parque_Nacional_Natural_de_Chiribiquete_estrategias_para_mitigar_el_fenomeno

- Semana Sostenible. (2018). Chiribiquete patrimonio de la humanidad bajo fuego!
<http://especiales.sostenibilidad.semana.com/chiribiquete-patrimonio-de-la-humanidad-bajo-fuego/index.html>
- W Radio. (2022). Imputan al gobernador indígena por deforestación en el Parque de Chiribiquete.
<https://www.wradio.com.co/2022/04/07/imputan-a-gobernador-indigena-por-deforestacion-en-el-parque-de-chiribiquete/>
- World Wide Foundation WWF, (2018). Serranía de Chiribiquete, estratégica contra la deforestación.
<https://wwf.panda.org/es/?333571/Serrania-de-Chiribiquete-estrategica-contra-la-deforestacion>
- World Wide Foundation WWF, (2021). La Deforestación una amenaza en Chiribiquete y sus municipios aledaños.
<https://www.wwf.org.co/?367750/La-deforestacion-una-amenaza-latente-en-Chiribiquete-y-sus-municipios-aledanos>